
□记者 陈璐瑶

在蚂蚁岛蚂蚁大道，有一家店
名为“从‘头’做起”的理发店，该店
的门口经常张贴着“今天参加志愿
服务活动，有需要理发的请明天再
来”的纸条，附近村民也都已经习
以为常。

这家理发店经营者叫陈建明，
土生土长的蚂蚁岛人，今年50岁，
既是一名党员，也是市红十字会爱

心志愿者和市网络义工协会的成
员。这些年来，陈建明一直发挥自
己理发特长，积极投身到各类志愿
服务活动中，奉献自己的爱心。

“小伙子手艺真好，这发型好
看！”前不久，陈建明与市红十字会
爱心敬老志愿服务队成员一起赴
莲花洋海福社会福利中心开展志
愿服务活动，理完发后，阿婆们连
连称赞陈建明的手艺真不错。

“帮别人理个发，人与人之间更
亲切了，也有点小成就感。”陈建明
说，对于老人来说，他们不需要多么
时髦的发型，需要的是舒适和清
爽。因此给老人理发时间不能太
长，修剪的发型长短要适中，留长了
不舒服，留短了会冷。为老人做些
力所能及的事，看着他们幸福的笑
脸，比在店里剪发赚钱更有意义。

陈建明从事理发行业有个小
故事，要从30多年前说起。那时陈
建明中学毕业后跟随父辈，成为一
名靠海吃海的渔民，后由于严重晕
船，不得不上岸另寻他业。就在这

时，事情有了转机。“有个外地来的
理发师想租我家的房子开理发店，
我就萌生了拜师学艺的想法，父母
就和师傅商定，减免他的房租费，
请他收我为徒。”陈建明说，跟着师
傅学了几年，他就能独自给人理发
了，一到渔船拢洋时，理发店就被
捕鱼归来的渔民们挤得满满的。

“岛上没人不知道建明，他耐
心，手艺又好，价格优惠，我们都是
他的老常客了。”家住蚂蚁大道附
近的村民李大伯告诉记者，平时有
老年人和生活困难的群众到陈建
明的店里来理发，他都给予优惠，
有时还免费，大家都说他是个热心
肠的人。

“岛上有不少留守老人，理发
特别不方便。你有理发手艺，愿意
加入志愿者队伍吗？”“好啊，我报
名参加。”2016年的一天，在朋友
介绍下，陈建明加入市红十字会爱
心志愿者队伍。5年多来，只要有
志愿者服务活动，不管店里生意多
忙，他都会关上店门拿上理发工具

赶去参加。从登步、虾峙、湖泥、桃
花、葫芦，再到定海的盘峙、大猫等
岛屿，他的足迹遍布舟山各小岛。
从2016年至今，陈建明参加各类
志愿活动超百次，义务理发超过
1500人次。

有人问陈建明，你出去义务理
发，耽搁生意有时还要倒贴钱，值
得吗？陈建明笑笑回答道：“钱一
年到头都可以挣。留守老人需要
我，义务理发既行善积德，又弘扬
社会的正能量，值。”

热心公益，从“头”做起。陈建
明用自己的一技之长奉献社会。
他说，今后将持之以恒开展这项活
动，让尊老、爱老、敬老的传统美德
传承下去，让公益行动温暖每一个
人。

陈建明 用一技之长奉献社会传递爱心
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最近，东港有
部分公交站点的
电子显示屏出现
故障，给乘客带来

不便。普陀城市投资发展集团有
限公司获悉后立即安排维修，但由
于海莲路道路施工需重铺线路的
原因，沿线8个电子屏暂时还不能
恢复。事实上，公交站点电子屏出
现故障的现象其他地方也偶有发
生，这给正在大力推进的数字化建
设提了个醒：越是智能化越要防崩
溃。

任何设施设备都可能发生
故障，而智能化程度越高，就越
容易造成“一坏全坏”“一坏一
片”的系统性崩溃。相比于传统
的公交指示牌，电子显示屏可以
实时显示各线路公交车实时运
行和到站情况，这无疑是一种服
务升级。但出现故障后啥都看
不到，“智行”就成了“盲行”，反而

不如原先的固定指示牌。可见，
安全性、稳定性应该是智能化的
前提和保障。

推进数字化建设是推进高质
量发展、打造高品质生活的大势所
趋，决不能因为智能设备出现几次
故障就瞻前顾后。发展中的问题，
更要用发展的办法来解决。真正
的智能化，应该具备更强的发现问
题、解决问题能力。在洪涝灾害造
成的断网事故中，紧急升空的无人
机群架网成功，让人们很快看到了
智慧的力量。

东港部分公交站点电子屏发
生故障后，普陀城市投资发展集
团有限公司尽力抢修、积极回应
的态度值得赞赏。而更重要的
是，要坚持以问题为导向，通过不
断优化系统、改善装备，有效提高
对各类故障的预防、发现和排除
能力，让“智慧出行”变得更加可
靠。

越是智能化越要防崩溃
□大力

本报讯（通讯员 刘迪 记者 刘
珈伶）“叔叔阿姨，我们是志愿者，
现在进行‘暖冬行动’义卖会，为那
些有困难的爷爷奶奶筹集冬衣棉
裤，希望您能奉献爱心。”这是近日
在六横举行的关爱海岛困难老人
“暖冬行动”义卖会的一个场景。

笔记本、贴纸、手工艺品、鞋
子……义卖摊上琳琅满目的小商
品，引来不少市民驻足询问。小小
志愿者们身穿蓝色志愿服、手拿义
卖品穿梭在人群中。在得知义卖目
的后，市民们纷纷慷慨解囊购买义

卖品奉献一份爱心。“我购买这个做
工精致的手工小蜻蜓，能为困难老
人出一份力，我觉得很有意义。”市
民张女士说。

此次活动由区民政局、六横海
蓝社工中心联合举办。义卖物品是
由爱心人士捐赠和志愿者手工制
作，活动所筹集的善款将全部用于
六横困难老人购买冬衣、棉裤等过
冬物品。此外，义卖活动将不定期
在天合广场一楼开展，时间为周五
至周日的15:00—21:00，有意向奉
献爱心的市民可自行前往。

凝聚社会力量 奉献你我爱心

“暖冬行动”义卖会为困难老人筹善款

本报讯（记者 陈跃 通讯员
严睿烝）“以前开税票要去本岛税
务大厅，既要坐船又要赶路，碰到
大风大雾天气停航就出不了门办
不了事，委实不便。现在家门口的
邮政网点可以代开发票了，为阿拉
百姓又办了一件实事好事。”近日，
桃花岛居民赵夫祥来到附近的邮
政网点税收发票代开点顺利地办
理了增值税普通发票业务后高兴
地说，现在服务环境越来越优化
了，不用跑路，家门口就能办理税
务发票，好足嘞。

现在普陀的海岛居民和经营

户，都能像赵夫祥一样享受在家门
口就能办税的便捷体验，这得益于
区税务部门联合区邮政分公司今
年新推出的“税朋邮”合作项目服
务品牌，将税务审批服务前移到海
岛基层，为纳税人提供便捷的办税
服务，真正打通海岛办税“最后一
公里”。这是区税务局进一步深化
“放管服”改革，优化税收营商环
境，打通海岛办税服务“最后一公
里”而推出的便民利民惠民创新性
举措，深受海岛居民的欢迎和好
评。

据介绍，“税朋邮”谐音“税朋

友”。合作项目在邮政网点设置的
委托邮政代征点采用“实体窗口+
自助区”的“双入驻”形式，受理零
散征收、私房出租发票代开业务。
在发票寄递、涉税文书送达方面，
实行优先投递，确保各类涉税资料
当日寄出，次日送达，为纳税人提
供了“家门口办税”的便捷体验。

同时，我区以邮政网点为线
下延伸触角，以电服中心呼叫坐
席岗为线上咨询终端，还推出钉
钉+微信的“e站式”涉税咨询服
务。“线上能问、线下能查、邮递上
门”的服务新模式已融入海岛居

民生活圈。“税邮双方深化在‘涉
税寄递一体化’上的合作，升级了

‘网上申领、自动处理、次日配递’
的服务标准，不断加大线上申领
发票推行力度，实现了发票领用

‘零跑腿’。”区税务局局长许磊介
绍道。

据了解，目前，我区已上线代
征点10个，全面覆盖偏远海岛，邮
寄配送发票2753户次，“税宣新e
站”成功解决群众咨询的涉税问题
120余个，进一步提升了“非接触
式”办税体验，切实打通了海岛办
税服务“最后一公里”。

让群众在家门口就能办理税务发票业务

“税朋邮”打通海岛办税最后一公里
目前我区已上线代征点10个，全面覆盖偏远海岛

六横加快推进
智安校园建设

新学期开学在即，连日来，六横中心小学抓紧实施校园基础网络及安防设备的升级改造，主要包括摄
像机点位改造、扩容电子监控摄像头、电子围栏系统、网络系统、网管系统等。提升改造工程完工后，学校
电子监控摄像头系统实现全覆盖，真正成为一个名副其实的智安校园。

（通讯员 刘生国 刘军杰）

（上接第1版）

厚植生态底色
赋能乡村振兴

“路下徐不仅风景好，农家菜
味道也很棒，还能体验特色项目，
让人不想走了。”上周末，来自上海
的龙先生经朋友推荐来到黄杨尖
村路下徐游览，让他印象深刻的不
仅是这里的景色，还有乡村产业发
展所带来的崭新面貌。昔日无人
问津的山村如何变成了网红打卡
地？展茅街道黄杨尖村党总支书
记、村委会主任徐华东说：“生态建
设和美丽乡村建设给路下徐释放
了巨大红利。”

徐华东说，近年来，结合当地
生态资源禀赋和历史文化底蕴，
路下徐不断盘活闲置民房资源，
培育乡村旅游新业态，“无忧”乡
村酒坊、“元一”书坊、“庐下叙”煨
鸡坊等网红打卡店吸引了越来越
多的游客慕名而来。与此同时，
路下徐还通过改造原有住房、废
弃院落，打造出了别具特色的民
宿，不仅保持了村庄的古朴风味
与乡愁感觉，还为乡村振兴注入
新的活力。

位于黄杨尖路下徐路100号的
黄杨尖?蕴四季民宿就是其中亮眼
的一笔。该民宿整体为中式合院
风格，占地约750平方米，7间客房
以24节气命名，装修各有特色，民
宿内还精心打造了综合接待区、餐
饮区、室外休闲区等，环境十分清

幽。
“2019年下半年，我们投入近

500万元对这间闲置农房进行改
造，历时一年多将其打造完成，已
于本月初正式对外招租。”展茅乡
村振兴投资有限发展公司办公室
副主任郑超男说，希望能发挥黄杨
尖?蕴四季民宿的示范效应，发动
周边有条件的村民一起将农房变
客房、饭桌变餐桌，从而促进村民
增收。

路下徐只是我区海岛乡村发展
特色旅游产业实现共同致富的一个
缩影。近年来，我区先后出台《关于
实施“闲置农房激活行动”的指导意
见》《关于加快推进海岛民宿产业发
展的实施意见》，修订《普陀区渔农
村政银保合作贷款管理办法》等文
件，为盘活渔农村闲置资源，构建资
金奖补、用地保障、金融支持、税收
优惠等多方面硬支撑。截至目前，
全区已有600多套农房，通过自主
经营、出租、入股等多种模式枯木逢
春，促进了乡村旅游、农业体验、健
康养老、休闲度假等产业进一步发
展。

“今后，我们将继续围绕全省
海岛大花园建设，按照一年一个
台阶，三年整体提升的要求，加快
推进普陀海岛公园品质化发展，
推进海洋旅游经济高质量发展，
确保到 2022年全面建成海岛公
园，为高水平建设海上花园提供
强劲动力。”区文广旅体局相关负
责人说。

我区高标准深耕海岛公园建设

本报讯（通讯员洪建丰 记者
刘珈伶）日前，舟山市普陀区新生代
企业家联谊会组织18位会员代表
前往浙江同博科技发展有限公司开
展考察学习活动。

会员代表参观了浙江同博科
技发展有限公司先进设备和管理
经验后连连称赞，并从中学到了
推进科学发展的好做法。大家纷

纷表示，作为新生代企业家要不
断学习优秀企业的经验和技术，
为幸福普陀现代化建设奉献力
量。

当天，18位会员代表还前往朱
家尖白沙岛，走访困难户和老人，送
温暖、献爱心，同时在白沙岛渔村体
验渔家文化，感受渔民劳作的辛苦
和收获的喜悦。

为幸福普陀现代化建设奉献力量

新生代企业家联谊会开展考察活动


